
CHRONIQUE

La vie associative de la Fédération historique de Provence, de
février 2004 à fin août 2005

(Cahier spécial préparé par la présidente et le secrétaire général)

La Fédération historique de Provence est une association 1901 et, à ce
titre, elle obéit à quelques règles de fonctionnement. C’est ainsi que, chaque
année, elle tient son assemblée générale, laquelle élit un conseil d’administra-
tion qui lui-même se réunit une ou deux fois par an ; c’est au sein de ce der-
nier que se prennent les décisions importantes à soumettre pour certaines à
l’assemblée générale ; c’est également le conseil d’administration qui élit à
son tour un bureau qui se réunit à plusieurs reprises pour suivre les affaires
courantes. Cela n’a rien d’original, c’est la règle de la vie associative. Mais il
y a peu de membres au bureau, un peu plus au conseil d’administration, et
les assemblées générales ne réunissent pas tous les membres adhérents à la
FhP loin de là ! Ce qui se fait ou se dit lors de ces trois types de réunion n’est
donc connu que d’un petit nombre d’adhérents.

Afin donc de porter à la connaissance de tous comment vit et fonctionne
la FhP, un cahier spécial de ce fascicule de Provence historique, l’organe de
la FhP, connu de tous les abonnés, est consacré à son fonctionnement asso-
ciatif. Ce faisant, nous ne faisons que reprendre une tradition qui avait sim-
plement été un peu oubliée…

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 4 FÉVRIER 2004

Le 4 février 2004, les membres de l’association se sont réunis en assem-
blée générale ordinaire aux Archives départementales des Bouches-du-
Rhône, sur convocation écrite faite par le conseil d’administration en date du
15 janvier 2004.

L’assemblée est présidée par M. François-Xavier Emmanuelli assisté de
M. Claude Herrera en sa qualité de secrétaire général de l’association.

Il a été établi une feuille de présence qui a été signée par tous les
membres présents et qui demeure annexée au présent procès-verbal.
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La dite feuille de présence permet de constater que 20 membres de l’as-
sociation sont présents. Compte tenu du nombre de pouvoirs qui s’élève à
67, le quorum est atteint. En conséquence l’assemblée peut valablement déli-
bérer sur l’ordre du jour suivant :

• Présentation des rapports moral et financier
• Rapports des auditeurs aux comptes
• Congrès 2004
• Questions diverses
• Election au conseil d’administration

M. Emmanuelli ouvre la séance en remerciant les membres présents
d’avoir bien voulu assister à cette assemblée générale et introduit le bilan de
son mandat en pointant les faits marquants de l’année 2003 :

* Absence d’assemblée générale pour cause d’indisponibilité du bureau
* Journée scientifique d’Avignon annulée en raison d’un déficit d’inter-

venants régionaux
* Retrait de M. P. Villard de ses fonctions de trésorier de l’association
* Enquête du printemps 2003

Puis le président prononce son rapport moral :

* Le projet de renouer le lien fédérateur initial de la FhP se révèle un
échec. En effet l’appel aux associations locales et régionales lancé en
octobre 1998 et relatif aux propositions d’enquêtes sur les prénoms, les
migrations et les statuts communaux… est resté lettre morte.

* Les universités d’Avignon, Nice ou Toulon communiquent malaisé-
ment les travaux de leurs étudiants (maîtrise, DEA…) et rendent probléma-
tiques les efforts de diffusion soutenus par la FhP.

* La rénovation statutaire de l’association effectuée avec difficulté est
aujourd’hui achevée.

* La remise en ordre de la Fédération est donc plus que jamais à l’ordre
du jour :

- le mandat du président doit être impérativement limité à une période
de 3 ans renouvelable une seule fois ;

- le courrier connaît un cheminement paradoxal qui occasionne lenteur
excessive ou perte. Pourquoi ne pas mettre en place une boîte postale qui
simplifierait les démarches?

- le stockage des revues non distribuées génère une gestion lourde et
pose le problème de leur devenir au sein des Archives départementales qui
les abritent ;

- enfin, et non des moindres, les conclusions de l’enquête - question-
naire du printemps 2003 (à paraître dans le fascicule 216) révèle sans sur-
prise une évolution inquiétante de la composition et de la répartition géogra-
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phique de nos abonnés et pose le problème récurrent de la modernisation de
la revue. À ce jour la Fédération accueille 373 abonnés dont 95 étrangers mais
en 3 ans la revue a perdu près de 80 lecteurs et institutions parmi lesquels
deux bibliothèques.

Les conclusions quelque peu désenchantées du président font réagir
diversement plusieurs administrateurs.

Mme M. Villard interprète positivement ce bilan en faisant l’apologie des
efforts de l’équipe dirigeante et pose la question de l’adhésion des étudiants
chercheurs.

À son tour M. N. Coulet rappelle combien le comité de lecture est tri-
butaire de la qualité et de la périodisation des articles reçus ; il souligne par
exemple, comme par contraste, la défaillance des XVIe et XVIIe siècles, lemain-
tien duMoyen Âge, l’absence de l’Histoire ancienne et de l’Archéologie dont
la Revue archéologique de Narbonnaise s’est fait la spécialité, et signale
l’émergence de l’histoire de la médecine grâce aux professeurs Anne Carol et
Régis Bertrand.

M. O. Vernier, de l’Université de Nice, appuie la démonstration en rap-
pelant l’indigence des travaux universitaires en matière d’histoire locale et la
langueur des sociétés savantes dont les effectifs s’amenuisent.

M. P. Echinard réclame une meilleure visibilité de la Fédération par
l’utilisation pertinente d’outils publicitaires (plaquettes…) et l’établissement
d’un cycle de conférences dans l’intervalle des congrès.

Tour à tour sont abordées la question du tarif étudiant, la recherche de
nouveaux adhérents. La programmation des thèmes sélectionnés par la revue
suscite en revanche la désapprobation de Noël Coulet car la revue se
construit à partir de la matière dont disposent ses responsables.

Le rapport moral est adopté à l’unanimité.

Présentation du rapport financier et bilan pour l’année 2003

Recettes : dons divers 331,30 euros
cotisations 10381,96
ventes de fascicules 1033,46
subventions (CTHS, U. de Provence 3820,00
livret bleu (Crédit mutuel) 7,42

15574,14

Dépenses : impression de Provence historique (3 nos) 13708,73
expéditions de Provence historique 1877,17
Tva (2002 et 2003) 311,00
frais de virement (CCP) et de tenue
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de compte (Compte titres au C. mutuel) 40,70
fournitures (papeterie) 1025,88
divers 57,10

17020,58

Résultat final au 31/12/2003 -1446,44

Justification : solde au 31/12/2003 18595,21
Résultat de 2003 -1446,44

17148,77

Des réflexions suscitées par le rapport émerge celle de l’augmentation
générale des coûts et donc du prix de revient de la revue dont l’abonnement
annuel, inchangé depuis 1998, est porté désormais à 35 euros à l’unanimité de
l’assemblée… qui approuve dans la foulée le rapport financier.

Il est procédé enfin à l’élection du nouveau conseil d’administration.
Sont élus : mesdames Madeleine Ferrières, Arlette Playoust ; messieurs Yves
Baille, Paul Bois, Pierre Coste, Noël Coulet, Daniel Drocourt, Pierre
Echinard, François-Xavier Emmanuelli, René Giroussens, Claude Herrera,
Olivier Vernier ; en font partie au titre de membres honoraires, Mme

Madeleine Villard et M. Régis Bertrand ; au titre de membre de droit :
M. François Gasnault, directeur des Archives départementales des Bouches-
du-Rhône depuis avril 2003.

Un nouveau bureau est élu, composé de : Mme Arlette Playoust, prési-
dente, M. Pierre Echinard, vice-président, M. Claude Herrera, secrétaire,
M. François-Xavier Emmanuelli, trésorier, auquel devrait s’adjoindre, en
cours d’exercice, M. Pierre Coste, comme trésorier - adjoint.

M. Noël Coulet est reconduit, à l’unanimité, à la direction de la revue
Provence historique.

BUREAU DU 17 MARS 2004

Questions abordées : la Lettre aux adhérents préparée par la nouvelle
présidente et qui sera diffusée par la suite, et les problèmes financiers.

CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 12 MAI 2004

Présents : Mme A. Playoust, MM Y. Baille, R. Bertrand, P. Coste,
N. Coulet, P. Echinard, F.-X. Emmanuelli, Cl. Herrera.

Excusés : Mmes M. Ferrières, M. Villard, MM. P. Bois, D. Drocourt, Fr.
Gasnault, R. Giroussens et O. Vernier.
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Finances : Le trésorier, M. F.-X. Emmanuelli, introduit la réunion par
un tableau contrasté de l’état des abonnements. La Fédération
compte à la mi-mai 250 abonnés payants et la trésorerie laisse
apparaître un crédit de 19468 euros.

Congrès 2004 à Marseille : La présidente, Mme Arlette Playoust, aborde les
modalités d’organisation du congrès en partenariat avec l’association des Amis
du Patrimoine médical de la ville de Marseille (président : Professeur Yves
Baille) qui se tiendra dans une salle de conférences de l’hôpital La Timone à
Marseille, le samedi 22 septembre. Si une visite des locaux de l’association du
Patrimoine médical, rue Salvator, dans le 9e arrondissement à Marseille semble
impossible, en revanche l’amphithéâtre retenu est bien disponible.

Les treize intervenants disposeront d’outils pédagogiques (rétroprojec-
teurs,…) et seront informés des conditions de communication et de remise
d’articles à compter du 15 juin 2004.

M. Y. Baille souligne combien il est important d’adresser à notre public
une lettre d’invitation au congrès sous couvert des deux associations,
Conservatoire du patrimoine médical et Fédération historique de Provence.

M. P. Echinard suggère la présence d’un haut responsable parmi les pré-
sentateurs du congrès afin de valoriser l’Assistance Publique - Hôpitaux de
Marseille (AP-HM).

M. P. Coste conclut en rappelant le rôle essentiel d’une bonne commu-
nication et recommande d’en informer les quotidiens, l’Hebdo de
Marseille, etc.

Rencontres inter-départementales. La présidente présente et développe
un projet inter associatif d’envergure régionale dans le droit fil de la tradition
fédérative de la Fédération. Il s’agit de renouer les liens bien distendus avec
les sociétés savantes de la région Provence-Alpes-Côte d’Azur. Pour ce faire
des rencontres seront programmées par sous régions : Alpes-de-Haute-
Provence//Hautes-Alpes ; Bouches-du-Rhône//Vaucluse ; Alpes-
Maritimes//Var.

M. N. Coulet recommande de ne pas faire dépendre le contenu de la
revue des attentes exclusives des sociétés savantes : Provence Historique doit
conserver ses qualités de revue d’érudition.

M. R. Bertrand préconise la réalisation d’un annuaire des chercheurs
(PACA) travaillant sur l’histoire régionale et propose, dans ce cas de figure,
de distinguer érudits et chercheurs.

M. P. Coste propose d’élargir le panel des invités aux archivistes, aux
chercheurs isolés et rappelle que l’histoire locale, l’histoire des lieux expri-
ment du sens aux yeux d’un large public.

Congrès 2005 : La présidente aborde l’année 2005 par une proposition
des Archives départementales du Vaucluse. En l’honneur des 200 ans de la
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naissance d’Agricol Perdiguier, les Vauclusiens soumettent au conseil d’ad-
ministration l’idée d’organiser le congrès 2005 à Avignon sur le thème de

L’organisation du travail en Provence du Moyen Âge au XIXe siècle.
M. N. Coulet s’interroge sur sa faisabilité compte tenu de la rareté des

chercheurs en ce domaine. M. Fr.-X. Emmanuelli constate qu’il faut remon-
ter aux années agrégatives 1960-1970 où les directions de recherche traitaient
des techniques du travail agricole… et se demande si le sujet sera d’actualité
auprès du grand public.

M. P. Coste rappelle l’existence en Vaucluse d’une association dyna-
mique férue d’archéologie industrielle, l’Association de sauvegarde et de
promotion du Patrimoine Industriel du Vaucluse (ASPIV) dont les anima-
teurs feraient d’excellents collaborateurs.

Pour 2006, la proposition d’un congrès lié à l’ouverture des nouveaux
bâtiments des Archives départementales des Bouches-du-Rhône, et centré
sur l’état de la recherche en Provence, tous chercheurs confondus, est pro-
posé par la présidente et conforté par M. Régis Bertrand.

Provence Historique : M. N. Coulet conclut la réunion en présentant les
sommaires des fascicules 215 (textes sur le Moyen Âge), 216 (Sociétés
urbaines au XIXe siècle) et 217 (Livres de raison).

RENCONTRE INTER DÉPARTEMENTALE ALPES-DE-HAUTE-PROVENCE/HAUTES-
ALPES, SALIGNAC 2 JUIN 2004

Après quelques mots de bienvenue et de remerciements à l’adresse des treize
participants, Mme A. Playoust, présidente de la Fédération historique de
Provence, introduit la réunion en rappelant les principes généraux de la FhP,
qui visent à réunir les sociétés savantes ou associations locales ayant le souci
de la défense de l’histoire ou/et de la conservation du patrimoine et à faire
connaître leurs actions et publications.

Puis les participants prennent à tour de rôle la parole et présentent leur
association respective :

L’Association Sabança de la Valeia (Connaissance de la vallée), repré-
sentée par M. P.-M. Charpenel, collabore et s’identifie ave l’Association des
amis du Musée de la vallée. Elle publie des ouvrages, des fascicules, et une
revue trimestrielle Toute la vallée en Ubaye.

La Société d’études des Hautes-Alpes (M. P.-Y. Playoust, président) est
ouverte à tous types de recherche jusqu’à des travaux de science dite dure
comme la géologie ou l’écologie. Forte de 430 membres, elle publie un bulle-
tin annuel.

Mlle P. Guyard, au nom des Archives départementales des Hautes-Alpes,
constate avec inquiétude les variations à la baisse du nombre de lecteurs en
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salle de lecture et déplore l’éloignement des centres universitaires. Elle entre-
tient par ailleurs peu de contacts avec les sociétés savantes.

L’Association des généalogistes des Hautes-Alpes (Mme E. Denante,
présidente) créée en 1984, accueille un public diversifié composé d’un tiers
de résidents dans les Hautes-Alpes et de deux-tiers en France ou à l’étranger.
Elle se consacre aux travaux généalogiques et informatiques.

L’association Les Amis de Villeneuve, de Volx (M. Maurice Richaud,
président), créée en 1980, compte 180 membres, gère un musée local, organise
des sorties, causeries et expositions temporaires, et suscite des recherches his-
toriques concernant le village et les environs. Bulletin semestriel.

La Société scientifique et littéraire des Alpes-de-Haute-Provence (M.
P.-M. Charpenel, président), représentée par M. A. Lombard, vice-président,
affiche sereinement 125 ans, publie une revue annuelle, organise un cycle de
conférences mensuelles qui rassemblent environ 70 personnes par séance, et
programme une sortie annuelle.

L’Association de sauvegarde du patrimoine religieux, à Digne (père
Savornin, président), représentée par M. A. Lombard, vice-président, fait
l’inventaire du patrimoine religieux du département déposé aux archives dio-
césaines, mène des recherches aux Archives départementales, et diffuse de
nombreuses publications.

L’Association Mémoire de la Sasse (M. G. Carnévalé, président), édite
une brochure à caractère historique et patrimoniale, tirée à 1300 exemplaires,
4 fois par an et distribuée gratuitement dans les boîtes aux lettres des cantons
de La Motte-du-Caire et Turriers. Souhaiterait s’initier à la collecte d’enre-
gistrements oraux.

Mme J. Ursch, directrice des Archives départementales des Alpes-de-
Haute-Provence, observe auprès des amateurs fervents de cours de généalo-
gie une évolution sensible vers une prise en considération de l’environne-
ment social de leurs ancêtres, se réjouit de l’augmentation du nombre des
étudiants, des retraités (MGEN) et de l’élargissement de la recherche en his-
toire de l’art, ethnologie, sociologie et géographie.

L’Association manosquine de recherches historiques et naturelles (Mme

J. Royère, présidente), créée en 1974 en vue de la sauvegarde du patrimoine
local publie un bulletin trimestriel et propose quatre conférences par an.
Pour y être admis, est exigé un parrainage de trois membres, précédé de la
présentation écrite d’une « œuvre de recherche ». Elle compte à ce jour 18
membres et quelques abonnés.

L’Association du patrimoine de Saint-André-d’Embrun (M. A.
Lancelot, président), créée en 1990 en vue de la conservation des objets et des
mémoires locaux, élargit au canton l’édition de petits cahiers. 50 adhérents.
Site Internet en projet.

L’Association de sauvegarde du patrimoine du pays du Buëch et des
Baronnies (M. D. Brun, président), représentée par Mme A. Playoust, vice-
présidente, organise des conférences et des sorties commentées, publie une
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lettre d’information mensuelle et des ouvrages, suit des opérations impor-
tantes sur des monuments historiques remarquables.

Le mouvement Alpes de lumière (présenté par M. P. Coste, par ailleurs
membre du CA de la FhP), comptabilise 80 titres d’ouvrages dont la moitié
rédigé par des « non-professionnels », s’autofinance à 90 %, privilégie la
coédition et s’honore d’une grande exigence de qualité.

L’Association du patrimoine de Saint-Paul-en-Ubaye (président M. P.
Coste), travaille sur un projet concernant la transhumance et réunit une cen-
taine d’adhérents.

Toutes les associations reconnaissent la difficulté de sensibiliser un
public très sollicité par ailleurs. C’est la raison pour laquelle la majeure par-
tie d’entre elles œuvrent en utilisant tous les moyens actuels de communica-
tion, de la simple brochure au site web en passant par la revue de qualité, les
conférences et autres colloques, les sorties touristiques, etc.

Tous les participants s’accordent pour souhaiter, avec l’aide de la FhP,
une formation orientée d’une part sur la conception, la réalisation et la diffu-
sion d’une brochure ou d’une revue, d’autre part sur les modalités de valori-
sation des outils de communication.

Par ailleurs, les projets d’organisation de séminaires qui réuniraient
chercheurs et amateurs d’histoire sur un thème historique ou ethnologique,
de réunions techniques ciblées sur l’enquête ethnographique ou la gestion
des stocks, enfin de stages plus pointus comme l’histoire des moulins ou la
topographie, ont recueilli l’unanimité.

Les deux services d’Archives départementales insistent sur le rôle de
source et relais qu’ils peuvent représenter dans ces démarches.

BUREAU DU 8 JUIN 2004

Il est consacré essentiellement à la préparation du congrès de Marseille.

CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 1er SEPTEMBRE 2004

Présents : Mmes A. Playoust, M. Villard, MM. Y. Baille, P. Coste,
P. Echinard, Fr.-X. Emmanuelli, Fr. Gasnault, Cl. Herrera, O. Vernier.

Absents excusés : Mme M. Ferrières, MM. R. Bertrand, P. Bois,
N. Coulet, D. Drocourt, R. Giroussens.

Congrès de Marseille : Selon M. Yves Baille, l’organisation des ren-
contres suit un cours normal. Reste à améliorer la présentation des supports
de communication tels que les affiches et les invitations protocolaires, à la
charge de l’APHM, et de la présidente de la FHP. Pierre Echinard s’engage
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à contacter la presse quotidienne (la Provence) et hebdomadaire (Marseille-
Hebdo). Le programme est mis au point, mais l’idée d’un cocktail est aban-
donnée.

Les abonnements à la revue : Le trésorier, M. Fr.-X. Emmanuelli,
expose très clairement les problèmes posés par les abonnements à la revue
Provence historique : 363 abonnés sont en règle avec leur cotisation au der-
nier pointage réalisé le 30 juin 2004, pour un total espéré de 450 (pour l’en-
semble de l’année). Il s’inquiète de la permanence d’une centaine d’abonnés
flottants, c’est-à-dire en retard de cotisation mais toujours bénéficiaires de la
revue. Il rappelle que le tirage de la revue s’élève à 750, chiffre nettement
supérieur à l’expédition effective qui est de l’ordre de 620 à 630 exemplaires
par fascicule et demande en conséquence une révision à la baisse. Mais il pro-
pose aussi que l’on nettoie la liste des abonnés, que l’on revoit la question des
échanges et donc des envois gratuits, enfin que l’on définisse une fois pour
toutes le différentiel abonnés - adhérents. Cette question, importante, doit
faire l’objet de propositions concrètes à présenter à la prochaine assemblée
générale.

Rencontres interdépartementales : La présidente brosse un compte-
rendu très positif de la réunion du 2 juin tenue à Salignac (Alpes-de-Haute-
Provence). Voir plus haut.

Congrès du CTHS : Sollicitée par le CTHS afin que la FHP participe à
l’organisation de l’un des prochains congrès nationaux à Marseille, la prési-
dente, après avoir recueilli l’avis du CA, transmettra un accord de principe,
éventuellement pour l’année 2007.

La présidente conclut la séance du conseil d’administration en suggérant
que la réunion des rencontres historiques 2006 se déroule dans l’enceinte du
nouveau bâtiment des Archives départementales des Bouches du Rhône, 18-
20 rue Mirés, 13003 Marseille.

CONGRÈS DE MARSEILLE, 25 SEPTEMBRE 2004

Accueilli dans les locaux de l’hôpital de la Timone par M. Ph. Chossat,
directeur administratif de l’Assistance publique - Hôpitaux de Marseille, et
par quelques mots de bienvenue de la présidente de la FHP, Mme A. Playoust,
et du président de l’Association du Conservatoire du patrimoine médical de
Marseille, M. Y. Baille, le congrès a réuni, tout au long de la journée du
25 septembre, une soixantaine de personnes à l’écoute de treize communica-
tions de grande qualité, autour du thème « Soigner et protéger en Provence
du Moyen Âge à nos jours », proposées par Mesdames Fr. Valette, M. Payan,
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M. Dakhlaoui, G. Roche-Galopini, M.-R. Bonnet, H. Berlan, M.-J.
Benedetti, E. Didier, I. Renaudet, et Messieurs R. Bertrand, G. Buti, L.-J.
André, G. Pichard.

Toutes ces communications constitueront le contenu d’un prochain fas-
cicule de Provence historique.

BUREAU DU 8 DÉCEMBRE 2004

Il est consacré au bilan du congrès de Marseille, au prochain congrès,
aux statuts et aux finances.

CA ET AG DU 16 MARS 2005

Le 16 mars 2005, les membres de l’association se sont réunis en
assemblée générale ordinaire aux Archives départementales des Bouches-
du-Rhône, sur convocation écrite faite par le conseil d’administration en
date du 10 février 2005. Un conseil d’administration a précédé l’assemblée
générale.

L’assemblée est présidée par Mme A. Playoust, assistée de M. Cl. Herrera
en sa qualité de secrétaire général de l’association. Il a été établi une feuille de
présence qui a été signée par tous les membres présents et qui demeure
annexée au présent procès-verbal.

La dite feuille de présence permet de constater que 22 membres de l’as-
sociation sont présents. Compte tenu du nombre de pouvoirs qui s’élève à
101, le quorum est atteint. En conséquence l’assemblée peut valablement
délibérer sur l’ordre du jour suivant :

1) Présentation des rapports moral et financier
2) Rapports des auditeurs aux comptes
3) Congrès 2005
4) Questions diverses

La présidente ouvre la séance en remerciant les membres présents
d’avoir bien voulu assister à cette assemblée générale et présente rapidement
les points marquants de sa première année de présidence, répartis entre acti-
vités traditionnelles et innovation.

Après avoir évoqué la lettre d’intention qu’elle a adressée à tous les adhé-
rents après son élection en février 2004, elle rappelle les réunions de bureau des
17 mars, 8 juin et 8 décembre 2004, et celles des conseils d’administration des
12 mai et 1er septembre 2004, la poursuite de la publication de la revue
Provence Historique avec l’édition des fascicules 215 à 217( le fascicule 216
contenant les réflexions deM. F.-X. Emmanuelli sur l’avenir de la Fédération),
enfin le congrès annuel, tenu à Marseille le samedi 25 septembre 2004.
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Puis, au chapitre « innovations », la présidente brosse un rapide compte-
rendu des premières rencontres inter départementales tenues à Salignac dans
les Alpes-de-Haute-Provence le 2 juin 2004. Le principe de la rencontre a
recueilli l’assentiment de l’ensemble des participants qui ont encouragé les
responsables de la FHP à mettre au point des formations à la recherche, à
l’enquête ethnologique, à la réalisation de publications.

La présidente annonce par ailleurs les dates des prochaines rencontres
inter départementales à savoir le 1er juin à Draguignan pour ce qui concerne
les Alpes-Maritimes et le Var, le 15 juin à Aix-en-Provence en ce qui
concerne les Bouches-du-Rhône et le Vaucluse.

Autres projets :
Colloque 2005 : à la suite de la réunion préparatoire tenue en

Avignon le 7 décembre 2004 entre Mme A. Playoust, M. Alain Maureau,
président de l’Académie de Vaucluse et M. Bernard Thomas pour les
Archives départementales de Vaucluse, le 50e congrès de la FHP aura
lieu le samedi 22 octobre 2005 dans la salle dite de l’Antichambre,
d’une contenance de 80 à 100 personnes, mise à disposition par la mai-
rie d’Avignon. Le congrès veut commémorer le bicentenaire de la
naissance d’Agricol Perdiguier autour du thème du Travail en
Provence des origines à la fin du XIXe siècle. L’Académie de Vaucluse
(360 membres) s’est proposée pour monter un dossier de demande de
subventions et suivre sur place l’organisation. Le public aura la possi-
bilité de visiter l’exposition des Archives départementales, sise au
Palais des Papes. La présidente présente l’appel à communications
lancé par l’intermédiaire du fascicule 218 de la revue Provence histo-
rique, appel relayé également par le Bulletin de l’Académie de
Vaucluse.

Congrès des Sociétés Savantes : Après avoir rappelé les courriers échan-
gés entre MM. Daniel Le Blévec, Régis Bertrand et Mme A. Playoust en août
et septembre 2004 à propos du choix de la ville d’accueil du prochain
Congrès des Sociétés Savantes, la présidente informe l’assistance de la teneur
du dernier message de M. D. Le Blévec en date du 19 février 2005 qui
annonce la décision de tenir le futur Congrès dans la ville d’Arles, sur le
thème de l’image et de la photographie. M. O. Vernier suggère de participer
au moyen de notre réseau associatif et grâce au support de la revue à l’orga-
nisation de cette manifestation.

Afin d’agrémenter les assemblées générales, Mme A. Playoust propose de
les conclure ou de les faire précéder par une conférence annonçant le congrès
à venir. Par exemple, la Fédération aurait pu cette année inviter M. A.
Maureau, président de l’Académie de Vaucluse, à venir faire une conférence
préliminaire sur Agricol Perdiguier.
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Personne ne demandant la parole, Mme A. Playoust met au voix le rap-
port qu’elle vient de présenter. Celui-ci est adopté à l’unanimité.

À son tour le directeur de la revue Provence historique, M. N.
Coulet, prend la parole pour présenter les sommaires des futurs fasci-
cules et adhérer aux vœux de la présidente concernant la place à donner
dans l’un des fascicules à la vie associative de la FHP, à la publicité en
faveur des anciens numéros toujours à la vente, aux sociétés correspon-
dantes.

Trésorerie : En l’absence du trésorier, M. Fr.-X. Emmanuelli, et des
auditeurs aux comptes, l’assemblée unanime recommande le report de la lec-
ture du rapport financier à une date ultérieure. La présidente préconise par
ailleurs de faire connaître sans attendre les dernières décisions de l’assemblée
concernant l’augmentation de la cotisation et la modification des tarifs.

La séance est levée à 11h30.

RENCONTRE INTER DÉPARTEMENTALE ALPES-MARITIMES/VAR, DRAGUIGNAN,
1er JUIN 2005

Accueil dans les locaux de la Société d’Études Scientifiques et
Archéologiques de Draguignan et du Var, en la personne de M. Richard
Strambio, son président.

Présentation de la réunion par Mme A. Playoust, présidente de la
Fédération historique de Provence, sur la base des statuts de la FHP (voir
articles II et IV) concernant particulièrement les buts de la Fédération, et
autour de deux questions : Que pouvons-nous faire ensemble dans les
domaines de l’histoire et du patrimoine, de la recherche?

Quelle aide la FHP peut-elle apporter en matière d’édition, de forma-
tion? Quelles sont les attentes des associations?

La parole est donnée successivement aux académies puis aux sociétés
savantes enfin aux associations afin qu’elles expriment leurs attentes après
avoir décliné leur ancienneté et les actions entreprises.

Au nom de l’Académie du Var, M. Paul Bois présente les domaines de
travail encouragés par cette vénérable maison bicentenaire, actuellement
riche de 200 membres dont 50 actifs. On doit citer tour à tour la littérature,
les sciences, l’histoire. Nombreux sont les travaux présentés en commission.
L’Académie propose par ailleurs un prix annuel d’histoire.

Par la voix de son président, la Société d’études scientifiques et archéo-
logiques de Draguignan et du Var s’affirme elle aussi ouverte à tous les
domaines de la recherche, il suffit de parcourir les nombreux articles qui
émaillent son bulletin, mais M. R. Strambio n’hésite pas à pointer quelques
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difficultés telles que le manque de renouvellement des adhérents, le déficit de
reconnaissance de la part du public. Pour être crédible et asseoir une saine
réputation, il faut multiplier les ressorts d’une bonne animation : confé-
rences, voyages, échanges, utilisation du multimédia. Enfin le président
aimerait connaître l’état des recherches universitaires en cours afin de propo-
ser une aide aux chercheurs en matière de publication ou de communication
orale de l’avancée de leurs travaux.

M. Jean-Bernard Lacroix, directeur des Archives départementales des
Alpes-Maritimes, invite les sociétés savantes à se faire connaître afin de leur
communiquer l’éventail des recherches en cours mais souligne-t-il, se posent
désormais les questions de propriété intellectuelle.

M. Olivier Vernier déplore la disparition des maîtrises qui permettaient
aux jeunes chercheurs de s’initier à la publication d’articles, en ce sens l’ame-
nuisement de la recherche est inéluctable !

À son tour M. Claude Marro présente la Société scientifique et lit-
téraire de Cannes et de l’arrondissement de Grasse en rappelant son
ancienneté (1860), la fidélité de ses 130 membres, la richesse de sa biblio-
thèque (échanges importants), mais souligne ses difficultés à nourrir le
bulletin annuel, à attirer de jeunes auteurs, à fidéliser le public des confé-
rences.

Au nom de la Société d’histoire de Fréjus et de sa région, M. Bernard
Pradeau, son président, brosse un rapide portrait de son association : 80
adhérents dont 30 membres actifs, un bulletin annuel agrémenté de numéros
Hors Série, un colloque historique tous les deux ans, une opération exem-
plaire (numérisation d’un cartulaire de l’évêché de Toulon), mais aussi… une
aide substantielle de la municipalité.

De la même manière M. Michel Bourrier, membre adhérent du Souvenir
napoléonien (association nationale dont le siège régional est à Nice) informe
l’assistance du programme des conférences, signale la revue du Souvenir
napoléonien, la célébration d’une messe annuelle et la réunion des membres
autour d’un banquet annuel.

L’Association de sauvegarde du patrimoine écrit des Alpes-Maritimes a
été créée à l’initiative d’universitaires et d’archivistes afin de sauvegarder, ini-
tialement, des fonds d’archives privées. Elle programme annuellement une
journée d’études itinérante (agrémentée d’une exposition) dont les actes sont
publiés dans la revue Recherches régionales Alpes-Maritimes et contrées limi-
trophes, devenue la revue des Archives départementales des Alpes-
Maritimes. L’association participe régulièrement au congrès annuel du
CTHS.

Mme Pascale Bugat (au nom des Archives départementales du Var) fait le
constat que seul le travail en commun promeut efficacement la recherche et
sa reconnaissance par le public.

0601-105Mep223.qxd:0601-105Mep  28/10/11  14:16  Page 115



CHRONIQUE116

L’Association Histoire et Patrimoine seynois fondée en 2000, représen-
tée par Mmes Yolande Le Gallo, sa présidente, et Françoise Manaranche, sa
secrétaire générale, développe une grande activité en vue de sauver ce qui
reste du patrimoine industriel de la Seyne. Forte de 115 membres, elle privi-
légie la lettre comme moyen d’action et fonde tous ses espoirs sur la création
d’une Maison de la Mémoire en partenariat avec la municipalité. En atten-
dant sont programmés des visites guidées, un colloque annuel, des tables
rondes et une revue annuelle Regards sur l’histoire de la Seyne, elle encou-
rage par son ouverture sur la mer les jeunes chercheurs spécialisés dans le
domaine maritime.

L’Association des Amis de Saint-Ferréol et du vieux Lorgues, créée en
1972 et représentée par son président, M. Christian Delseray, se voue au sau-
vetage des huit chapelles de Lorgues, valorise l’état de ses recherches par une
publication annuelle subventionnée en partie par la municipalité, et pro-
gramme des visites très fréquentées grâce, singulièrement, au Musée d’art
sacré (ex-voto, chapes…) de la chapelle Saint-Ferréol.

Mme Marie-Hélène Froeschlé-Chopard et M. Michel Froeschlé, s’assi-
gnent pour tâche l’histoire des villages (huit) de Haute-Siagne. Leur associa-
tion, Histoire et Culture en pays de Haute-Siagne (fondée en 2002) mise sur
le développement de la micro histoire à travers deux thèmes de recherche
(l’eau, Dieu et les hommes) déclinés sous la forme de publications, CD,
expositions et conférences.

M. O. Vernier, secrétaire général de l’Association méditerranéenne
d’histoire et d’ethnologie juridiques, propose l’organisation annuelle de ren-
contres inter-associatives afin de promouvoir la communication et les rela-
tions entre associations aux enjeux culturels somme toute conformes à l’idéal
de défense et de valorisation du patrimoine et souligne en le déplorant le
désintérêt manifeste de l’Université (phénomène général) envers les sociétés
savantes.

Mme P. Bugat fait le douloureux constat du déficit d’étudiants en histoire
médiévale que renforce l’absence de cours de paléographie mais se félicite par
ailleurs de la fidélité des érudits locaux. Elle informe l’assistance de sa « dis-
ponibilité » en matière d’aide à la recherche et de montage de projets (sub-
ventions, communication…).

À son tour M. J.-B. Lacroix encourage les associations à contacter ses
services, à visiter le site Internet et rappelle que les Archives départementales
constituent un centre de ressources majeur pour toute recherche.

RENCONTRE INTER DÉPARTEMENTALE BOUCHES-DU-RHÔNE/VAUCLUSE,
AIX, 15 JUIN 2005

Mme A. Playoust, présidente de la Fédération historique de Provence et
M. Liberto Valls, conservateur du centre des Archives des Bouches-du-
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Rhône à Aix, accueillent en ce lieu les participants à la troisième et dernière
réunion inter départementale.

D’emblée la présidente convie les responsables d’association à consi-
dérer le centre des Archives d’Aix (ainsi que celui de Marseille) comme un
lieu de rencontre et d’échanges entre archivistes, universitaires et sociétés
savantes. Elle ouvre la réunion sur des propositions identiques à celles
prononcées lors des précédentes réunions, puis donne la parole aux asso-
ciations.

L’Académie de Vaucluse, que représente M. Bernard Thomas, est une
respectable institution fondée au début du XIXe siècle, réunissant actuel-
lement près de 400 membres autour de l’étude de l’histoire, du patrimoine et
de l’art en Vaucluse. Très dynamique, elle publie des mémoires, un bulletin
mensuel à l’intention des adhérents, programme une conférence publique
mensuelle et une remise annuelle du Grand prix de l’Académie.

L’Association de sauvegarde et de promotion du patrimoine industriel
du Vaucluse, par la voix de son président, M. Jean-Pierre Locci, se singu-
larise par son objet « industriel » que renforcent une publication semes-
trielle, des expositions (l’une d’elles se rapportant à l’eau est proposée « clef
en main »). L’association (160 membres), appréciée par les collectivités,
possède du matériel à caractère industriel, des publications, près de 4000
photos mais ne dispose toujours pas d’un siège social (sinon virtuel).

M. Robert Mencherini, au nom de Provence mémoire monde ouvrier,
inscrit sa démarche dans celle du Maitron en ce qui concerne les notices bio-
graphiques du monde provençal et encourage syndicats et partis politiques à
déposer leurs archives (privées) aux Archives départementales. Une publica-
tion : Promemo.

La Société des Amis du Palais des Papes dont le président est M. Michel
Hayez, fière de ses 90 ans d’ancienneté, revendique aujourd’hui 300
membres. Elle organise à l’attention du public des sorties en Avignon et dans
la région. Riche de ses publications, elle s’apprête à diffuser un annuaire de
la société.

Le très dynamique Cercle généalogique du Vaucluse (président,
M. Pierre de Cockborne) a pour philosophie la protection du patrimoine
archivistique. Il est investi, avec l’aide de ses 500 adhérents, dans le relevé
systématique des actes d’état civil, délibérations communales et autres
registres de notaire du Vaucluse. Des expositions, conférences et visites cul-
turelles renforcent sa reconnaissance auprès du public.

Le Centre généalogique de Midi-Provence (présidente, Mme Eliane
Béguoin), qui regroupe toutes les associations de généalogie de la région
PACA, programme tous les deux ans une journée régionale, agrémentée de
conférences et d’expositions, sur un thème conçu avec l’aide de la ville
accueillante. Il participe aux congrès nationaux et internationaux.
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Au nom de l’Association des études vaudoises et historiques du
Lubéron (200 adhérents), M. Michel Colon évoque tour à tour les actions de
valorisation des villages par le moyen de monographies, l’encouragement à la
recherche sur le milieu vaudois et la mise en route d’un “mouvement trans-
frontalier” avec l’Alsace et l’Allemagne.

M. Remi Venture, vice président de l’Association des Amis du Vieil Arles
fondée en 1903, milite singulièrement pour la protection des monuments
arlésiens.

M. Fr.-X. Emmanuelli, trésorier de la FHP, suggère la création d’un site
Internet propre à la Fédération, intégrant toutes les informations concernant
les sociétés savantes de Provence, appuie par ailleurs la spécialisation
annuelle d’un fascicule de la revue Provence Historique se rapportant à la vie
associative afin de susciter l’émergence d’une nouvelle pratique associative.

Mme Christine Martella, directrice des Archives départementales du
Vaucluse, se félicite du caractère très positif de la réunion, déplore le manque
de personnel de son service dans l’aide au lecteur en matière de paléographie
et déclare s’appuyer heureusement sur les associations généalogiques. Elle
souhaite le développement des sites Internet afin d’aider à la recherche en
ligne.

M. François Gasnault, directeur des Archives départementales des
Bouches-du-Rhône, brosse un programme en trois parties à compter de sep-
tembre 2006 :

*institution d’un rendez-vous hebdomadaire avec le public (en alter-
nance avec la Bibliothèque départementale de prêt) auquel seraient conviées
les sociétés savantes

*rapprochement avec les associations de quartier afin de leur proposer
une aide à la recherche et éventuellement les encourager à déposer leurs
archives

*envisage la création d’une association des Amis des Archives.

CONCLUSION

Après avoir remercié les associations réunies en ce lieu, Mme A. Playoust,
élargissant symboliquement l’auditoire en y incluant celui des deux précé-
dentes réunions, fait solennellement le constat des responsabilités nouvelles
imparties à la FHP dans le rôle d’interface entre universitaires, archivistes et
sociétés savantes. Elle suggère de renouveler ce type de rencontres afin d’of-
frir une tribune régulière à toutes les associations, annonce la mise en route
d’une enquête auprès des associations et la poursuite des réflexions en vue de
la création d’un site Internet.
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CONSEIL D’ADMINISTRATION DU 22 JUIN 2005

Présents : Mmes A. Playoust, M. Villard ; MM. Y. Baille, P. Coste,
N. Coulet, Claude Herrera

La question des abonnements et cotisations accapare la plus grande par-
tie de la réunion et des décisions sont arrêtées. M. P. Coste propose de pré-
parer les courriers aux adhérents/abonnés qui pourront être diffusés à l’au-
tomne 2005.

M. N. Coulet annonce la sortie prochaine du premier des deux fasci-
cules consacrés au colloque de Marseille sur la médecine.

La présidente évoque rapidement les deux réunions interdépartemen-
tales tenues en juin, l’une à Draguignan, le 1er juin, l’autre à Aix, en présence
l’une et l’autre de quelques membres du CA de la FHP.

À la suite de ces trois réunions interdépartementales 2004-2005, une
enquête sera proposée par la FHP auprès des associations des 6 départe-
ments, qui pourrait être publiée dans Provence historique et fournir la base
d’actions et de rencontres autour du thème de la recherche en Provence en
2006 et 2007.

Arlette PLAYOUST et Claude HERRERA
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